

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 18 de Noviembre de 1902

Año XXXI. Núm. 8.896

TETUÁN EN PELIGRO

Tánger 13.—Se ha confirmado la noticia del combate librado el martes por el bajá de Tetuán contra la kábila de Benider, en el que fueron derrotados los rebeldes, sufriendo bastantes bajas.

Las fuerzas leales tuvieron algunos heridos.

También se han recibido noticias según las cuales la kábila derrotada, además de haber detenido muchos arrieros se han apoderado de varias cajas con valores y mercancías pertenecientes a súbditos extranjeros.

Se decía que hoy se iba a librar otro combate.

Ceuta 13.—Se saben ya detalles del combate del día 11. Se libró en Sausa. El núcleo de insurgentes impedía el paso por el puente de Busvieja en el sitio denominado Kantua.

El combate se limitó a cinco horas de tiroteo a larga distancia, quedando en el puente los de Benider y tornando a Tetuán las fuerzas del bajá.

El proyecto de éste es hacer otra salida con todos los hombres útiles de Tetuán. En la población hay gran pánico por el mal estado de las murallas y por falta de fuerzas para contener a los cinco mil insurgentes. A pesar de todo, sigo creyendo que los santones arreglarán el asunto.

Hoy han venido pocos moros al mercado de Ceuta. Durante la noche se han visto fogatas en las cumbres es señal de llamada a las kábilas.

Los pescadores españoles que recorren el mar en barquillas durante la noche, aseguran que se ha sentido recio tiroteo hacia Negrete.

Los moros del campo dicen que los de Benider son traidores y merecen exterminio, pues su conducta da ocasión a una intervención extranjera.

Todavía no ha regresado el vapor y se supone que la distancia desde la desembocadura del río Martín hasta Tetuán retrasará el embarque. Se espera que llegará esta tarde.

Ceuta 13.—Acaba de llegar un hebreo de Tetuán, el cual me dice que los rebeldes de la kábila de Benider enviaron esta mañana los santones para que en su nombre pidieran perdón al bajá.

Añade que los rebeldes han puesto en libertad a los viajeros que tenían en rehenes.

Se espera que pronto se llegue a un acuerdo, pues los de Benihan influyen para que sean perdonados los de Benider.

Con este motivo, el vecindario de Tetuán ha recobrado la tranquilidad. Aún no ha regresado el vapor correo, y se supone que este retraso le origina dificultades que han encontrado para el embarque.

Tánger 13.—Esta noche saldrá el vapor del gobierno marroquí «El Turki», con dirección a Tetuán, conduciendo

de veinte cajas de cartuchos para las tropas de aquella plaza.

De Fez saldrá en breve una expedición mandada por el kaid Bagdadi, con dirección a Tánger y cuyo objeto es castigar a las kábilas rebeldes del Ras, pertenecientes a este bajalate.

Ceuta 13.—Ha llegado el vapor que fué a Tetuán, y ha traído cuarenta y tres fugitivos de aquella plaza, entre ellos dos españoles.

El resto se compone de hebreos.

La colonia española de Tetuán se muestra muy agradecida al general Pareja, pues aunque ha preferido permanecer entre los moros, considera que el hecho de ir en su auxilio el vapor con bandera española es muy significativo.

Los fugitivos traen impresiones muy pesimistas.

Han desmentido que los rebeldes pusieran en libertad los presos, antes bien, dicen que han exigido como condición para la paz que el bajá entregue los rebeldes que tiene prisioneros.

El bajá se prepara a batir de nuevo a los insurrectos.

Ha entrado en Tetuán un contingente de kábilas amigas, que han acudido al llamamiento hecho anoche por medio de fogata.

El periodista Ramos ha quedado en Tetuán.

Londres 13.—El kaid sir Harry Maclean, jefe de la Guardia de Corps del sultán de Marruecos, ha salido apresuradamente de esta capital para Tánger.

Londres 13.—La agencia Reuter acaba de recibir un despacho de Gibraltar, comunicando que en vista de la situación de Marruecos tres cruceros ingleses han zarpado hoy con rumbo a la desembocadura del río Martín (Tetuán).

(Esta noticia no se refiere a los cuatro acorazados que, según despachos de Ceuta, habían salido ayer con el mismo destino.)

Tetuán 13.—El gobernador de esta plaza al frente de seis mil hombres batió a la kábila Benider, causándole muchas bajas y prisioneros.

Las tropas del gobernador también tuvieron algunos heridos.

De Tánger ha zarpado con rumbo a Tetuán el crucero marroquí «Turquia», con veinte cajas de municiones pedidas por el gobernador de dicha plaza.

Gibraltar 13.—Las noticias recibidas de Ceuta dando cuenta de los graves sucesos de Tetuán, emplezan a causar gran alarma.

Sabese que de Ceuta salió el vapor español «Virgen del Africa» para recoger a los europeos.

Este aumentó la alarma. En espera de las indicaciones del

Gobierno inglés están preparados los buques de la escuadra del Canal fondeados en este puerto para dirigirse a Tetuán.

Gibraltar 13.—Cuando se promovieron los desórdenes de Tetuán se hallaban a diez millas de la costa seis acorazados de la escuadra inglesa del Canal.

Estos buques se hallaban practicando ejercicios y regresaron a Gibraltar sin tener noticia de los sucesos.

Han salido tres cruceros de la misma escuadra con rumbo a las aguas de Tetuán.

Aunque oficialmente se dice que van a realizar ejercicios, se sospecha que llevan otra misión, porque uno de ellos que estaba de reparaciones zarpó sin concluirlos.

EL REY, A LOS PRELADOS

Al Mensaje que los prelados reunidos en Santiago con ocasión del Congreso católico de Compostela elevaren al Monarca, ha contestado éste con la siguiente carta, dirigida al eminentísimo cardenal señor Martín de Herrera, arzobispo de Santiago:

•EL REY

Muy reverendos en Cristo, padres arzobispos y reverendos obispos

Grande es el júbilo que experimento al dirigirme por primera vez a tan alta representación del episcopado español y de la Iglesia católica, respondiendo al homenaje de adhesión y de fidelidad que os servís dirigirme desde Santiago de Compostela, reunidos en torno de la tumba del Apóstol que encarna y representa el comienzo glorioso de la monarquía española y del Trono de mis mayores.

Grabadas en mi espíritu e impresos en mi alma, con caracteres indelebles, se hallan los vínculos estrechos que al altar y al Trono unieron en las luchas sostenidas para la reconquista de nuestro suelo, y al recordároslos debe unirnos el mismo anhelo de conseguir, sin que atemorice esfuerzo ó aterre sufrimiento, el mayor esplendor y gloria para nuestra España, sabiendo conciliar la severidad que impone el deber del mando, la protección decidida al necesitado y el amor y respeto que se deben y deseo guarden los ciudadanos de mi pueblo.

Nadie como el episcopado español para seguir inculcando con el ejemplo, que siempre venía dando, los principios de la fe y de moral cristiana, fuente inagotable de libertad y progreso, y a nadie como a mí ha de ser tan grato el ver que perseguís tan ardua labor y perseverante empeño con la tranquilidad de espíritu y paz de conciencia del que aguarda como resultado de este mundo la unión entre los hombres como verdaderos hermanos y el bienestar futuro de la gloria eterna.

En cuanto a mí, tengo la dicha de manifestaros que al subir al Trono juré a mí mismo, al par que la Constitución de la Monarquía española, el firme propósito de consagrar mi vida entera al ejercicio de los dictados de la justicia, a la felicidad de mi pueblo y a difundir también con el ejemplo como base de derechos, prosperidad y desarrollo el amor al prójimo y mutuo respeto, principios que en mí ha inculcado la religión católica y en los que seguramente hemos de perseverar.

Los demás extremos a que hace referencia la exposición que os habeis servido elevar y que reclaman alguna respuesta concreta, los pongo en conocimiento de mi Gobierno, cumpliendo así mis deberes constitucionales.

Dado en Palacio a veintinueve de Octubre de mil novecientos dos.—ALFONSO.

NOTICIAS

Madrid 15.

Merecen ser leídos los brindis pronunciados por el general gobernador de Gibraltar y el general Obregon en el lunch celebrado en aquella plaza para solemnizar el cumpleaños de Eduardo VII.

Brindis del general White.—«Señores: Ocuparé una vez mas vuestra atención, haciendo uso de la prerrogativa que me concede la silla presidencial, proporcionándome el honor y la alta satisfacción de brindar por S. M. el Rey Alfonso XIII y por España.

Nadie puede desear para el Soberano español mayores prosperidades de las que yo le deseo; es decir, muchas glorias para él y para su nación durante el largo reinado que ante sus ojos se abre. Bien podemos todos esperar glorias, dadas las brillantes cualidades que el joven Monarca ha demostrado desde sus primeros días.

También quiero asociar a este brindis el nombre de un querido amigo, el general Obregon. Me he sentido orgulloso de que el representante de España pasara revista a las tropas inglesas, y mucho mas después de oír los elogios que ha hecho de ellas, mas elocuentes por proceder de un general de la noble nación cuyo ejército, unido al nuestro, ha proporcionado a Inglaterra las mas brillantes páginas de su historia y cuya alianza celebramos y aceptamos con satisfacción.»

Brindis del general Obregon.—«Excelentísimo señor, señores: Agradezco profundamente las palabras de simpatía dirigidas a S. M. D. Alfonso XIII, y como representante de España me asocio sinceramente al brindis dedicado al Rey Eduardo VII.

Me he sentido verdaderamente orgulloso al asistir a la gran revista militar que acabo de presenciar en esos momentos, y como soldado viejo he admirado con satisfacción el brillante ejército de la grande y poderosa Inglaterra,

Acoje y agradezco con igual sentimiento las atentas frases dirigidas a España, *constante é invariable amiga de Inglaterra.*

Brinde por el ejército y la marina ingleses, por el general White y por el vice almirante.»

Cádiz.—Continúa la tranquilidad material, aunque hay temores de que ocurran sucesos desagradables en vista de la actitud de los obreros y de los propósitos de demostrar energía por parte de las autoridades. La gerencia del astillero ha desmentido que considere despedido a los obreros huelguistas y admitirá a cuantos se presenten.

Hay se ha trabajado en los demás talleres protegidos por la policía y la guardia civil. Esta última ha sido reconcentrada.

La elección de la Junta directiva del Centro de panaderos se interpreta como síntoma de que harán causa común con los obreros del astillero. Dicha junta es la que había cuando ocurrieron los sucesos tumultuosos que provocaron los panaderos el año pasado.

Esta noche celebrarán una asamblea extraordinaria los huelguistas del astillero. El gobernador interino ha dado severas instrucciones al inspector que asistirá, a fin de que no permita los discursos violentos de excitación a la huelga de otros oficios. Durante el día ha patrullado la guardia civil por los barrios extremos, y ha establecido retenes cercanos a los locales de las sociedades obreras.

Los barqueros de San Fernando también se han declarado en huelga, fundándose en que el comandante de Marina les exige que se inscriban en el registro de la Armada, como está mandado, previa la presentación de las cédulas personales, que ninguno ha sacado. Hoy han conferenciado con el gobernador, el alcalde y el comandante de Marina, tratando de dar solución al conflicto.

Hay en la bahía numerosos barcos detenidos por la imposibilidad de cargar sal. Créese que los ministros de Gobernación, Marina y Hacienda conocen el fundamento del conflicto y encontrarán una solución.

Han circulado rumores alarmantes. Empieza el cierre de tiendas, a pesar de que la guardia civil patrulla a fin de infundir confianza.

Cádiz.—Al anoecer de ayer, una comisión de huelguistas, de la que formaba parte el obrero despedido, causó de la huelga, fué al Ayuntamiento a conferenciar con el alcalde, quien llamó al gerente del astillero, mediando explicaciones mutuas que dulcificaron las actitudes respectivas. El gerente, en vista de las manifestaciones de los obreros, les colmó de elogios y les ofreció abonar al despedido los días que ha durado la cesantía, agregando que le daría ocupación en lugar distinto del astillero hasta que pasen unos días, y terminó diciéndoles que los talleres están abiertos para todos. Los obreros ofrecieron referir lo sucedido en el mitin que debía celebrarse por la noche y excitar a sus compañeros a que asistieran al trabajo.

Mas tarde se reunió el mitin, al que asistieron todos los huelguistas. Los comisionados que habían ido al Ayuntamiento expresaron lo sucedido en términos incomprensibles, y, a fin de entenderse, se nombró una comisión para que fuera al domicilio del gerente del

astillero. Al regresar la comisión refirió las ofertas de aquél. Se acordó persistir en la huelga si hoy el obrero despedido no va al astillero. Censúrase duramente el acuerdo por significar una imposición intolerable. Algunos sustentan el criterio de que debe asistirse al trabajo aceptándose la solución propuesta por el gerente y créese que concurrirán hoy al astillero.

La autoridad ha adoptado precauciones en las inmediaciones del local en que se ha celebrado el mitin. Hoy enviará mas fuerzas al astillero.

Hay en España 535 fábricas de salazén, que producen por término medio género por valor de unos 11 1/2 millones de pesetas; 300.000 operarios encuentran ocupación en las mismas, y miles de pescadores hallan asimismo salida a la pesca, que de otro modo tendían que tirar. Como puede suponerse, a la cabeza de esta industria hallanse las poblaciones del N. y O. de España, y entre todas descuella Villagarcía, con 120 fábricas y 2.000.000 de producción.

Los presos Salvador Blanco Ocaña, de Leon, y Manuel Iglesias Riosas, de Oviedo, que se hallaban en el hospital de la Caridad de Gijón por enfermos, se han escapado, ignorándose su paradero.

La opinión censura que la cárcel carezca de una enfermería, por cuya razón los reclusos pasan al hospital, donde no hay seguridad para su custodia.

El general Lopez Dominguez ha recibido desde Chicago un donativo de 1.000 pesetas para el monumento a Castelar, hecho por Mr. Palmer y seña en partes iguales, y que han remitido al presidente de la Comisión con una afectuosa carta, en la que se expresa la admiración sentida por mister Palmer por el inmortal tribuno.

La depreciación de la uva española, iniciada en los mercados ingleses sigue en aumento. Según carta de una importante empresa importadora de Liverpool, los motivos de esta depreciación estriban en lo deficiente del producto, en las malas condiciones del embalaje, que aún hacen mayores estas deficiencias, y en el inmoderado prurito de enviar cargamentos y mas cargamentos, dando lugar a que la demanda disminuya y con ella baje en alarmantes proporciones el precio. Tan cierto es éste, que últimamente, en el mismo Liverpool, han tenido que sacarse a subasta grandes cantidades del rico fruto por no poder aguantar mas y no tener compradores. Las deducciones de estos hechos son tan claras y tan amargas, que nos creemos relevados de hacerlas.

Es notable la escribacia de plata que los electores de La Vecilla han regalado a don Fernando Merino.

Esta preciosa obra artística, modelada por el escultor señor Marinas y fundida en los talleres del señor Masriera, de Barcelosa, es de plata maciza y de gran peso.

El importe de la obra se recogió por suscripción popular entre todos los electores del distrito cuya representación en Cortes ostenta el señor Merino.

La Cámara Agrícola de Valencia convoca para el día 16 y siguientes del mes actual una feria-concurso de ganados que comprenderá los siguientes grupos:

Primero, ganado caballar; segundo, ganado asnal; tercero, ganado vacuno; cuarto, ganado lanar y cabrío; quinto, ganado de cerda; sexto, maquinas y productos de la industria pecuaria; séptimo, productos químicos y farmacéuticos para el tratamiento de las enfermedades de los ganados; octavo, asociación; noveno, publicaciones. Coincidiendo con el certámen se celebrará un Congreso, en el que se discutirán los siguientes puntos: Primero, enfermedades é higiene del ganado; segundo, alimentos: su preparación, conservación y racionamiento; y tercero, la cooperación aplicada a la ganadería.

Lisboa.—Es falsa la noticia que ha dado un periódico de oposición de Lisboa acerca del descontento del ejército con motivo de la marcha política del gabinete; no ha habido manifestación alguna, ni es preciso medida extraordinaria.

París.—El «Journal des Débats», en un artículo acerca de la revolución de Tetuan, dice que es de esperar que las potencias que hayan enviado buques de guerra a aquellas aguas, no obrarán con precipitación y que si una potencia hacía un desembarco, las demás se verían obligadas a seguir igual conducta inmediatamente. Esta ocupación colectiva, añade, es asunto sumamente complicado, porque hay mas facilidades en desembarcar que en embarcarse de nuevo.

Tánger.—El Sultan, que salió el lunes para Mequines permanecerá tres días en Raselouen.

Londres.—M. Brodrick, en un discurso que ayer pronunció, declaró que el gobierno hace toda clase de esfuerzos para el arreglo de los asuntos referentes al Sud de Africa.

Dijo que es insignificante el apoyo prestado a los boers por las naciones extranjeras, y expuso las medidas adoptadas para la organización de un ejército de 100.000 hombres, dispuesto a prestar servicio en el extranjero, y de otro ejército para la defensa del país.

Los generales boers Botha y Delarey celebraron el miércoles una conferencia con M. Chamberlain. La entrevista duró mas de dos horas y en ella actuó de intérprete el secretario del general Botha, M. Van Veldea.

En la entrevista se habló de la condición de los boers en el Africa del Sur y de los medios mas oportunos para el restablecimiento del orden económico y social en aquel país.

Se dijo que los generales boers habían dado las gracias a M. Chamberlain por todo lo que había hecho en beneficio de los boers. El mismo «Daily Mail» dice que tal afirmación es falsa, que los generales Botha y Delarey distan mucho de estar satisfechos de las medidas económicas tomadas, y que han presentado nuevas peticiones.

Alguien preguntó a M. Van Veldea lo que había ocurrido en la conferencia, y el secretario del general Botha contestó que no le estaba permitido hacer ninguna declaración y que los generales boers preferían que el ministerio de las Colonias cuidase de hacer público lo que creyese conveniente.

El ministerio de las Colonias se ha limitado a comunicar una nota a la prensa diciendo que los generales Botha y Delarey habían sido recibidos por el ministro de las Colonias, pero

que la conferencia había sido puramente privada.

La Agencia Paris-Nouvelles anuncia que una delegación compuesta de representantes de la Compañía del Norte, de la South Eastern y Chatham y del puerto de Douvres ha salido para Dinamarca, donde va a estudiar el funcionamiento de los portones que transportan los trenes entre las islas danesas y el continente. Parece que se trata de establecer el mismo sistema entre Douvres y Calais. Si el plan puede realizarse, se empezará por organizar trenes de mercancías que de este modo serán llevados de Inglaterra al continente y reciprocamente, sin necesitar un transborde.

Con motivo de la inauguración de los nuevos edificios de la Cámara de Comercio de Nueva York, el presidente Roosevelt pronunció un discurso, en el que, hablando de las relaciones de los Estados Unidos con las demás potencias, dijo que América, por su actitud en Cuba y en China, ha demostrado que desearía ver a las potencias débiles en situación de gobernarse a sí mismas, y que está dispuesta a hacer cuanto pueda para ayudarlas.

Con las grandes potencias, los Estados Unidos desean vivir en paz y sostener relaciones amistosas; pero serán un elemento de paz tanto mas poderoso, cuanto sabrán demostrar que su actitud no es debida a ineptitud ni a falta de medios, sino a su espíritu de repugnancia al mal.

M. Roosevelt terminó declarando que los Estados Unidos deben estar siempre preparados para cualquier eventualidad, particularmente en lo que concierne a la marina, no porque deseen la guerra, sino porque quieren figurar entre aquellos cuya voz se eleva en favor de la paz, y ser oídos con respetuosa atención.

A bordo del vapor correo «Arabia» de la Compañía Peninsular y Oriental ha llegado a Port Said el coronel Swayne, que como saben nuestros lectores mandaba las tropas británicas que operan en el país de los Somalis contra el Loco Mullah.

Padece el citado militar de fiebres palúdicas y para curarse se dirige a Inglaterra por vía Marsella.

Al estar en Aden tuvo que ser conducido el coronel a bordo del «Arabia» en una camilla.

Interviewado por un reporter de Port-Said declaró Swayne sería imposible fijar fecha alguna para la terminación de la campaña en el país de los Somalis.

Y a propósito de dicha campaña: el conocido explorador alemán el doctor Schweinfurth que conoce palmo a palmo el Soma land, dice que teniendo en cuenta el carácter de aquellos indígenas y el grandísimo amor que tienen a su independencia les será a los ingleses, caso de que lo intenten, muy difícil y arriesgado el arrebatársela.

Sobre el resultado de las elecciones del Consejo nacional en Suiza solo se sabe hasta ahora que han sido elegidos como unos 108 radicales, 50 conservadores mitad católicos y mitad protestantes y una media docena de independientes.

Parece que el nuevo Consejo será el mas anticlerical de cuantos se han elegido en Suiza hasta la fecha.

Ha producido honda sensacion en Alemania la declaracion hecha por el conde Goetsen, gobernador del territorio del Africa Oriental alemana de que en aquella colonia imperial se han descubierta misas de oro mucho mas ricas que las del Transvaal.

La pesca de arenques habida en este año en Inglaterra es la mayor de cuantas se han conocido hasta el día.

Los centenares de balandras y otras embarcaciones dedicadas a la misma han descargado en lo que va de temporada, en el puerto de Yarmouth, la friolera de 35 millones de arenques, cuya venta ha producido unas 35.000 libras esterlinas ó sea el doble de la pesca mejor que registra la historia.

Ha producido gran extrañeza en Londres, París y San Petersburgo, la noticia telegráfica de Shanghai al «Daily Mail» de Londres, diciendo que los alemanes trabajan activamente para la construccion en aquella importante plaza china, de vastos cuarteles en donde pedrán alojarse todas las tropas que tienen ahora allí.

«El Español» titula su fondo «Horizontes limitados».

Dice que la solucion adoptada por el señor Sagasta es de una fórmula provisional.

Así y todo, felicitémonos—agrega—de que quede ya resuelta la crisis, durante la cual se vieron algunos groseros egoísmos y bajas concupiscencias.

Fuerza es advertir que los horizontes del nuevo Gobierno son muy limitados.

Si el nuevo ministerio logra ultimar los proyectos referentes a las fuerzas de mar y tierra, habrá logrado más de lo que algunos creen.

¿Sabe usted evistar los peligros?



Señora GONZÁLEZ

Barcelona 23 de Abril de 1901.

Hallándose mi hermana Manuela González atacada de la tisis pulmonar, dañado el pulmón izquierdo y sin esperanza de curación, me aconsejaron los médicos que la diera la Emulsión Scott, la que le administré inmediatamente, obteniendo con ella un resultado maravilloso, pues desde las primeras dosis empezó a experimentar una importante mejoría, y continuando el tratamiento con su uso alcancé ponerla fuera de todo peligro, hallándose hoy día en la más perfecta salud después de haber estado sufriendo de esa enfermedad desde hace unos ocho años.

De Vds. atto. S. S. MARIANO GONZÁLEZ. Calle Ferlandina, 31.

La tisis debe evitarse, combatirse, y á todo trance vencerse. Si Vd. percibe alguno de los síntomas característicos preliminares de la tisis, palidez, demacración y tos pertinaz, inapetencia y mayor temperatura durante la noche, sin pérdida de tiempo recurra á la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido. El señor González nos dice cómo procedió para curar á su hermana. Observando los síntomas, evitó el peligro que la amenazaba; le hizo tomar la Emulsión Scott, y como ocurre siempre que se toma á tiempo, la Emulsión Scott salvó la vida de su hermana en peligro.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

El premio gordo en Madrid

En el sorteo de la Lotería Nacional que se verificó el día 10 la suerte favoreció á Madrid. El número 8.892, á quien correspondió el premio gordo, se había expendido en la administración establecida en el número 4 de la Puerta de Atocha.

En cuatro décimos adquiridos por el dueño de una tienda de la calle del Salitre, tienen participacion cerca de 200 personas. Como se comprende, muchas partes no son mas que de medio real, de 25 céntimos otras, y escasas las de pesetas.

El dueño de la tienda, comprador del número afortunado, solo se había reservado una participacion de 50 céntimos.

Entre los agraciados—la mayoría son mujeres—se cuenta una pobre mujer que pide limosna en la puerta de San Lorenzo. A ésta le correspondan 600 pesetas. A muchas, hasta aquí no mucho mas favorecidas por la fortuna que lo mendiga, les toca solo 300; pero no por ello la alegría es menor.

Otro de los décimos fué adquirido por un sargento de Artillería del cuartel de los Docks.

Este, por lo que ha dicho á la lotera, no ha dado participacion á nadie. Así es que cobrará 24.000 pesetas.

Un fogonero que presta servicio en la estacion del Mediodía se arriesgó á jugar 10 pesetas, por la que se encuentra ahora con otras 24.000.

En el sorteo anterior le había tocado un premio chico, y parte de aquel dinero fué el que destinó á jugar en este sorteo.

El séptimo décimo se ha repartido entre los obreros de la Maquinaria Agrícola, establecida en el paseo de Trajaeros, los cuales habían dado participacion á su vez á varias otras personas.

De éstas, se sabe de un mozo de cordel, á quien han correspondido 1.200 pesetas.

Mañana día 19 de Noviembre celebra su fiesta onomástica la Reina doña Isabel 2.ª abuela paterna de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Con dicho motivo ondeará el pabellon nacional en los edificios del Estado, las tropas vestirán de gala, y se harán las salvas prescritas en las ordenanzas.

Esta mañana, ha tenido lugar la subasta para el arriendo por cinco años, del local situado en la calle de la Alameda, siendo adjudicada á favor de D. Miguel Pons Pons, por la cantidad de 200 pesetas y 50 céntimos, ó sea 50 céntimos mas que el tipo de subasta.

Hanse verificado también la subasta de arriendo de los locales de parada para carros y caballerías, durante el año 1903; y la de arriendo del arbitrio municipal establecido sobre las resecas que se degüellen en el matadero público durante dicho año.

Ambas subastas han quedado desiertas por falta de postores.

Para mañana día 19 está anunciada la subasta para el servicio de conduccion de escombros y materiales de las obras municipales, por tiempo ilimitado y riego de las calles no empedradas de esta ciudad.

¡No mas canas! ¡No mas barba gris! ¡No mas calvos! Usad para el cabello el PETRÓ-LEO SANSON.

En el espacioso local que ocupa la concurrida escuela de San José, calle Cos de Gracia, se verificará mañana por la tarde la reparticion de premios, que obtuvieron las jovencitas educadas en los últimos exámenes, verificados la semana última. También tendrá lugar la Junta general reglamentaria de la Asociación de Señoras Obreras á cuyo cargo está el sostenimiento de la indicada escuela. Por la mañana se celebrará la funcion religiosa prevenida por el Reglamento, consistiendo en Misa meditada con acompañamiento de órgano y cánticos por la escolanía; durante la misma habrá Comunión general, empezándose á las ocho en el altar mayor de la parroquia de Santa María.

En la noche de mañana, empezando á las ocho y media en punto, la compañía de ópera italiana inaugurará la actual temporada en nuestro coliseo, poniendo en escena bajo la direccion del maestro D. Esteban Puig, la grandiosa ópera en cinco actos del maestro Meyerbeer, titulada *Roberto el Diávolo*.

CALENDARIOS

Los verdaderos calendarios de las Islas Baleares para 1903 los ha recibido esta imprenta, calle del Bastion, n.º 39, al precio de

10 CÉNTS. DE PTA. UNO

Las primeras Autoridades militar, civil y marítima de esta plaza han devuelto las visitas oficiales al Sr. Comandante del crucero inglés «Galliope», surto desde ayer en este puerto.

Mañana, día 19, en la iglesia de San José se celebrarán solemnes cultos propios de la devocion del día, consagrados al Patriarca por la Asociación Josefina de esta ciudad.

A las siete habrá Misa y Sagrada Comunión.

Por la noche, durante la exposicion de las Cuarenta-Horas, se distribuirán las cédulas anuales del Santo y Anima.

NOTABLES EFECTOS

El mareo de mar, la dilatacion del estómago, vómitos, pirosis, acedias, aguas de boca, diarreas, disenterias y pesadez gástrica, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos».

NOTICIAS MARÍTIMAS

HORRIBLE NAUFRAGIO

Villagarcía 13.

Se ha recibido en esta Comandancia de Marina la noticia de un horrible naufragio.

Navegando á las tres de la tarde una dorna llamada «Infanta María Teresa», al Norte de la isla de Son, fué tumbada por una ráfaga de viento, pudiendo salvar la vida por el pronto sus tripulantes, asidos á la quilla.

Hacia largo rato que navegaban así aquellos desgraciados marineros, cuando la embarcacion volvió á ponerse en posicion normal.

Pero la dorna estaba anegada; sus cuatro tripulantes después de hacer inútiles esfuerzos para librarla del agua que contenía, lograron arisirse á la borda de la embarcacion, continuando así á merced de las olas, hasta que un golpe de mar arrastró al patron y á un niño de once años.

Imposible narrar las angustias y tristezas de los dos naufragos restantes. Sin fuerzas y luchando con el oleaje estuvieron largo rato. De pronto, las bravencidas aguas los arrastró á las playas de la península del Grove, en el punto llamado «Morro de la Barrosa». El sitio no podía ser mas peligroso. Las rocas y los escollos amenazaban con la

muerte. José Biturro, uno de los dos infortunados marineros que quedaban en la dorna, previno á su compañero para saltar á tierra á la primera contingencia favorable.

Los consejos de Biturro no pudo aprovecharlos su compañero. Este fué arrastrado por furioso oleaje al intentar salvarse.

Biturro, con mas suerte, pudo saltar sobre una roca en el momento que la embarcacion se deshacía en añicos al chocar con los afilados arrecifes de la costa.

Los marineros desaparecidos residían en uno de los pueblecitos de la costa llamado Cabo Cruz.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos Máximo obispo y Eufrosia martir.

Santo de mañana.—Sta. Isabel reina de Hungría viuda.

Cultos.—La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de S. José: mañana habrá Misa y Comunión á las 7 como miércoles y día 19. Por la noche se practicará la devocion del día, Padre-nuestros y gozos cantados por la escolanía de Sta. María, después se repartirán las cédulas de Santo y Anima en sufragio de los Josefinos de esta ciudad difuntos.

El Mes de las benditas Almas del Purgatorio se practica por la mañana en Santa María y S. Francisco y por la noche en el Sagrado Corazon con solemnidad por las Religiosas Concepcionistas.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

CENTRO CICLISTA MAHONÉS

Se participa á los señores socios que el día 23 del corriente, á las veintidos, tendrá lugar un banquete para celebrar el aniversario de este Centro. Para los señores socios que deseen asistir, hay lista abierta que obra en poder del Conserje.—Mahon 18 Noviembre de 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario, José R. Ponssetí. 1—3

AGENDAS de Bufete para el año 1903.

Se han recibido en esta imprenta, calle del Bastion, núm. 39.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 18.

El Sr. Montilla ha cumplimentado á los Reyes. Supónese que se ha lamentado de la situacion y de que se le haya desairado, dejándole fuera del Gobinete, y ha manifestado que intervendrá en el debate político que se prepara en la Camara.

Madrid 18.

Se ha firmado la jubilacion del oficial mayor del Consejo de Estado.

Se ha nombrado Juez auditor del Tribunal de la Rota á D. Pedro Gay.

Madrid 18.

Los revolucionarios preparan un mitín para el día 30 del actual y organizarán una manifestacion que se reunirá en el paseo del Prado, para llevar una corona monumental á la memoria del repúblico señor Pi y Margall, á cuyo efecto se ha abierto una suscripcion.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 18.

«Nuevo Mahonés» llegado sin novedad á las tres y media.—Cardona.

Imp. de M. Parpal

ANTIRREUMÁTICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Cotizacion oficial

Madrid 17.—4 t

4 por ciento Interior.	73'50
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amor.	93'75
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	485'00
Comp. Arrend. Tabacos.	408'50
Aduanas.	00'00
Phillipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	00'00 á 00'00
Londres á la vista.	00'00 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

La Direccion General de Correos y Telégrafos ha dispuesto que en adelante la salida del vapor-correo de los miércoles de Barcelona para Alcudia, Ciudadela y Mahon tenga lugar á las 14 en lugar de las 16 que hasta ahora ha venido efectuándose, cuya modificacion empezará á regir desde el próximo miércoles 12 del actual.

En consecuencia, la carga que hasta ahora ha venido admitiéndose en el muelle de Barcelona hasta las 12 del día de salida del aludido vapor, solo será admitida hasta las «diez» con objeto de evitar demoras en la hora de salida.—Mahon 8 Noviembre 1902.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

RECAUDACION DE ARBITRIOS MUNICIPALES del Ayuntamiento de Mahon.

Impuesto sobre tejados de casas que vierten las aguas en la vía pública

Se hace saber á los contribuyentes al impuesto sobre tejados de casas que vierten las aguas en la vía pública, que desde el día 20 del actual hasta el 31 de Diciembre próximo y desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde tendrá lugar la recaudacion de dicho arbitrio en los bajos de las Casas Consistoriales.

Se advierte á los contribuyentes, que con arreglo al artículo 50 de la Instruccion de 26 de Abril de 1900, incurrir en el apremio de primer grado sino satisfacen sus respectivas cuotas en el plazo anteriormente señalado.—Mahon 12 Noviembre de 1902.—El Recaudador, Juan Monjo Hernandez.

Administracion de Consumos de Mahon

Se avisa á los vecinos del extra-radio de este término municipal que no hayan satisfecho sus respectivas cuotas que por repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios les fueron señaladas para el corriente año de 1902, que la cobranza voluntaria queda prorrogada hasta el 25 del mes actual.

A los que dentro del indicado plazo no hubieren hecho efectivas las espresadas cuotas, les serán exigidas sin contemplaciones de ningún género, por medio del procedimiento ejecutivo de apremio.—Mahon 10 Noviembre 1902.—El Administrador, Juan Salord. 3-3



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociacion química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons;

y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.991,720'15, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.377,797'25.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la accion del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaracion á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritacion extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deduccion de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestion que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Direccion general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretacion.

Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez, Deyá 7, Mahón.

IMPERMEABLES POURTED

CLASES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

SE SIRVER Á LOS 8 DÍAS DE ENCARGADOS PARA MUESTRAS Y DEMÁS:

Representante en Menorca

D. JUAN T. VIDAL.-MORERAS, 10, MAHON

PARA VENDER

Lo está la casa de la calle Puente del Castillo, n.º 8.
Para informes, Plaza de la Miranda, n.º 10.

3-4

Teatro Principal

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

BAJO LA DIRECCIÓN DEL MAESTRO

D. Esteban Duig

REANAGERACIÓN

Miércoles 19 Noviembre 1902

1.ª SÉRIE

1.ª DE ABONO

Se pondrá en escena la grandiosa ópera en 5 actos, del Mtro. Meyerbeer,

Roberto il Diavolo

REPARTO

Isabella, Principessa di Sicilia
Alice, Contadina Normanda
Paggio di la Principessa
Roberto, Duca di Normandia
Bertramo, di lui amico
Rambaldo, Contadino Normando
Alberto, maggiordomo del Re di Sicilia
Caballeros, damas, soldados, escuderos, campesinos y pueblo.
La escena pasa en Sicilia.

Además será puesta en escena con el GRAN BAILE y aparato escénico que dicha obra requiere.

NOTA.—Por deferencia á la Empresa el Sr. Bugatto se encargará de una parte inferior á su categoría.

A las 8 y media en punto.
Precios los publicados.